

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado . . . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

Año 15.

Mañón, sábado 5 Enero de 1895.

N.º 4.028

## SECCION FINANCIERA

### Siguen los francos bajando

#### Ecuación arancelaria

Los partidarios del alza de los francos—porque está visto y demostrado que existen tales gentes—se callan como muertos ante la persistencia de la corriente de baja por nosotros denunciada, y á nuestro modo demostrada. Ya lo del arbitrajismo se ha hecho viejo, y créanlo ó no los impenitentes, la opinión está saturada de tal manera, que se resiste á la creencia de poder volver á los funestos cambios de 23 ó 24 por 100, que han sido una verdadera debacle para todas las riquezas y actividades.

Nosotros hemos preconizado que, á seguir el Gobierno una política económica prudente, basada en justa protección nacional, habríamos de asistir, durante el año que va á empezar de 1895, al fenómeno hace tiempo no registrado de la importación del oro, y por ende de la parificación monetaria en mercado internacional.

Nada más fácil al Gobierno, y muy especialmente á los señores Canalejas y Abarzuza, que llegar á la ecuación arancelaria, cuya incógnita sería fácilmente despejada, y con esto la seguridad de una etapa de verdadera regeneración nacional. A decir verdad, nos apesadumbramos contemplar á nuestros sabios estadistas engolfados en la tarea de procurar un régimen arancelario, basado principalmente en las relaciones que deberemos establecer con las grandes potencias europeas.

De éstas, créanlo los señores ministros, no habemos de sacar otra cosa que disgustos y sinsabores; lo mismo Francia que Rusia, Alemania que Inglaterra, serán nuestras madastras arancelarias, y por serlo, y por la influencia que procuran ejercer sobre nosotros, siempre saldremos descalabrados al tratar arancelariamente con ellas. Esto nos enseña la experiencia, y al tristísimo estado que hemos llegado han contribuido las torpezas y lamentables equivocaciones de nuestros grandes Fulanos.

El conflicto arancelario, que es indudablemente complejo, puede cristalizar en una curación sencillísima, á querer los gobiernos, y á inspirarse los ministros en los verdaderos intereses nacionales. Supo-

nemos que tanto el ministro actual de Hacienda, como el de Ultramar, concederán trascendental importancia al hecho posible de que los francos y libras se vayan á la par. Suponemos que una vez nivelado el problema de los cambios, y reivindicado el mercado monetario, encontrarán grandes facilidades para planear presupuestos y pensar en mover iniciativas fecundas para el país. Pues bien: no desmayen los gobernantes y echando por el atajo, y atropellando cuantos egoísmos y audacias se atraviesen en su camino, establezcan *eso* que llamamos nosotros ecuación arancelaria.

Fíjense para ello, en la creciente exportación á Ultramar; en lo mucho que aun queda por andar en ese camino; en la situación de la riqueza azucarera de Cuba; en el modus vivendi que con Argentina debe empezar á regir desde primero de año, y en la situación de los mercados de Filipinas y Puerto Rico.

Pongan ante su vista unos cuantos artículos de gran consumo: *vino, azúcar, tasajo, tabaco, harina, café, etc.*, y échense á discurrir y á combatir tarifas y aranceles que nos lleven á un aumento de exportación de artículos españoles á Ultramar; al aumento de exportaciones de nuestros vinos á Uruguay y la Argentina; al fomento de la importación á España de los azúcares antillanos; á cierta recíproca compensación entre el tasajo, los vinos, y otros artículos; y, en fin, á la justa defensa de la riqueza antillana, sin menoscabo de la peninsular.

¿Juzgarán los sabios estadistas de gran complejidad esa ecuación?

No lo creemos, porque es sencillísima, y hoy por hoy tenemos muchos factores y elementos que casi la constituyen.

¿Y saben dónde nos llevaría esa ecuación arancelaria? Pues á la par monetaria, al aumento de riqueza y al fomento de nuestras industrias.

Si, por el contrario, caemos en la red que se nos tiende por mil modos; si con más ó menos violencia desaparecen las ventajas arancelarias que hoy disfrutamos, entonces los francos subirán á tipos aun no vistos, y la perturbación será más honda y radical.

Mucho nos tememos que, engolfados en minucias de fulanismos, no acudan al verdadero conflicto en que vivimos.

Pero tenga en cuenta el señor

Canalejas, y téngalo el Sr. Abarzuza, que si esa ecuación no se plantea y se resuelve... estamos muy próximos á una catástrofe.

Piénsenlo bien.

(El Diario del Comercio)

## SECCION DE NOTICIAS

### De todas partes

En la primera quincena de Enero se verificará en Lisboa, en la casa-palacio de la señora vizcondesa de Benavente, la venta de la colección de cuadros antiguos y objetos procedentes de la testamentaria de su difunto esposo el diplomático de la Zea Bermudez.

Los lienzos, tablas y cobres de que consta la colección son escogidos y no pocos de mérito indiscutible, como que entre ellos figuran obras del Correggio, Rafael, Miguel Angel, Guido Reni, Salvador Rosa, El Españoleto, Ticiano, Tintorero, Rubens, Teniers, Murillo, Cano, Morales y Goya.

Hay también una hermosa colección de vasos etruscos de Nola, Grau, Grecia y Cervetero, procedentes de las excavaciones del príncipe de Canino, mayolicas de las antiguas fábricas de Urbino Gubbio, Castel Durante, Pessaro y Abruzzi, muebles artísticos y porcelanas antiguas de la India, China, Japón, Sajonia, Sevvres, Viena y Buen Retiro.

He aquí algunos detalles acerca del concurso de coches motomóviles que se celebrará en Junio próximo entre París y Burdeos en una sola tirada.

Los premios serán siete elevándose el primero á la mitad del importe de la suscripción, la cual pasa de 45.000 francos.

La salida de París tendrá lugar el día 11 de Junio.

Los coches inscriptos antes del 1.º de Mayo, pagarán por entrada 200 francos y 400 los que se inscriban después de dicha fecha.

La suscripción continúa abierta y los suscriptores por lo menos de 1.000 francos tienen derecho á ser miembros del Comité.

Este concurso es internacional, y abierto solamente á inventores y constructores.

Días pasados se presentó un mendigo en una Administración de Loterías de la calle del Correo, de Vitoria empleando la consabida *muletilla de una limosna por Dios, hermano*.

Parece ser que una señora que se hallaba en el referido establecimiento le contestó también con esa rutina de *Dios le ampare*, y entonces indignado sin duda por la frase, exclamó, sobre poco mas ó menos:

—¿A mí con esas? Bueno, Pues ahora, de rabia, voy á comprar un décimo de Navidad.

Y sacando un billete de cincuenta pesetas, lo entregó a cambio del décimo pedido.

En el Grao de Castellón (Valencia) varios jóvenes regresaban de una cacería llenos de satisfacción, principalmente por

las piezas que mataron, cuando á uno de ellos se le ocurrió la idea de apostar con otro que le serviría de blanco con tal que la distancia fuese de 30 pasos.

Admitida la brutal proposición, se midió la distancia, y verificado el disparo, cayó al suelo el de la apuesta con varias heridas de perdigones en la cara, brazo y espalda.

Parece que el Juzgado entiende en el asunto para enseñar á esos jóvenes que si han nacido y son salvajes de por sí, en este país se castigan los efectos de su naturaleza.

Con gran solemnidad se han repartido en Santander las medallas de plata y bronce con que la junta de salvamento de naufragos ha querido premiar á cuantos intervinieron en los primeros momentos cuando la catástrofe del *Machichaco*.

Se ha verificado en Vitoria la vista de la causa que se seguía contra D. Anselmo Vélez, empleado en la redacción del periódico *El Alavés*, que mandó transcribir un trozo de libro del P. Corbató, habiendo sido condenado á dos años cuatro meses y un día de prisión, 200 pesetas de multa, costas y accesorias, con la correspondiente prisión subsidiaria en caso de insolencia.

La pesca de besugo es muy escasa en toda la costa cantábrica.

Según dicen de Murcia, en el río Segura han aparecido varios pellejos de vino atados entre sí, suponiéndose que se intentaba pasarlos de matute, y que el encargado de hacerlo debió parecer abogado.

Relaciónase este hecho con la desaparición de un joven llamado Caravana.

Dicen de Oviedo que el gobernador civil ha remitido un oficio al ministro de la Gobernación, dando cuenta de haber desaparecido de los libros de registro los asientos que demuestran las introducciones de explosivos hechas en aquella provincia.

Dice un periódico de Madrid que el león *Regardé*, que, según toda la prensa, había muerto a consecuencia de las heridas que le infligió en buena lid el toro *Caminero*, no solo vive, sino que va mejorando, confiándose en que sanará y quedará útil aún para nuevas luchas.

Han marchado á París los directores de las Compañías de ferro-carriles del Norte de España y Madrid-Zaragoza, Alicante, con objeto de arreglar, según se dice, asuntos financieros de alta importancia de sus respectivas Compañías.

En el puente de Escullar, vía férrea de Linares de Almería, colocaron noches pasadas unos criminales un enorme peñasco, y al llegar el tren se produjo un descarrilamiento, llegando las ruedas de un vagón á montar la barandilla del puente. No ocurrió una catástrofe, porque el tren llevaba muy poca marcha.

Ha sido fallado el pleito promovido en Madrid por la empresa del teatro de la zarzuela contra el Esclavo disputándose abmas empresas la adquisición de la triple señorita Pretel. En la sentencia se declara no haber lugar al interdicto, por

considerarlo impropio, y se condena en costas al señor Elías empresario de la zarzuela.

En Málaga se han recibido noticias de Melilla diciendo que el 13 del actual fueron presos en aquella plaza dos moros de Benisicar; pero el emisario marroquí amenazó á las autoridades de Melilla con que la kábila prendería á las parejas de soldados de caballería guardadores de nuestro campo, si no daba libertad á los moros presos en la plaza.

Preparando el batallón de cazadores para salir al campo, fueron puestos los moros en libertad, recibiendo las tropas orden de salir al día siguiente á hacer instrucción cerca de los límites.

Algunos periódicos de Madrid acogen con marcada reserva las noticias de esta índole que telegrafían de Málaga.

Ha llegado á Fécamp un velero de cuatro mástiles, el «Xantipo», que acaba de efectuar una travesía de más de cien días á través del Atlántico y cuyas peripecias han sido muy dramáticas. Partió á fin de agosto de un puerto de la América del Sud con un cargamento destinado para una casa de Fécamp, cuando en la travesía les invadió una epidemia de escorbuto. Todos los tripulantes estaban malos, hasta el punto de no poder abandonar el retrete. Siete u ocho hombres no eran bastantes para la maniobra, que se hacía difícilmente. El capitán Fautón, que había luchado hasta el último momento, tuvo que renunciar á dirigir sus hombres. Desde entonces, el navío iba á la ventura. Navegó a través del Océano cerca de 104 días, hasta que las señales de desesperación fueron vistas por unos pescadores de la costa de Irlanda. El «Xantipo» fué dirigido á Baltimore, donde los enfermos fueron desembarcados. El capitán Fautón murió en el hospital. Ha sido remolcado por un steamer inglés hasta Fécamp.

El comité encargado de levantar un monumento por suscripción pública al malogrado presidente de la República francesa Mr. Sadi Carnot en la villa de Fontainebleau, ha decidido que se componga de un gran busto, alrededor del cual se colocarán varias figuras artísticas. El monumento tendrá cinco metros de elevación.

Un médico austriaco, el Dr. Schvarzkopl, acaba de morir por circunstancias bien singulares. Un día, paseando por la calle, un golpe de viento quitó el sombrero de un paseante. El doctor se bajó para cogerlo y devolverlo á su poseedor, pero en el mismo instante, otro paseante quiso detener el sombrero con el bastón, siendo el doctor el que recibió el golpe en la cabeza. La herida era insignificante; pero el bastón que era de manatí, al tocar la poca sangre de la herida, la envenenó. El doctor descuidó la herida, creyendo que no era nada, y de esta suerte su cortesía le ha costado la vida. Ha muerto á los 43 años.

Una singular pesca extraordinaria, y sin precedentes desde hace 25 años, ha tenido lugar en la bahía de Beauvier, cerca de Saint-Nazaire. Durante doce días los pescadores han sacado sobre la costa Piriac un millón de arenques diarios. Estos peces se vendían hace un mes á 20 francos el mil; hoy se venden á 5 francos, ó sea 50 céntimos el ciento. Si esta pesca tan extraordinaria continúa, será imposible deshacerse de ellos.

### Proyecto importante

Un sindicato, compuesto de capitalistas de Chicago, Nueva York, Boston y Londres, estudia actualmente un proyecto importantísimo, el cual, si se lleva á cabo producirá una revolución en el tráfico de los grandes lagos de Norte América.

Consiste este proyecto en construir un canal al través del Estado de Michigan,

desde la costa oriental del lago de Michigan hasta Detroit, ó sino hasta Toledo (en el Estado de Ohio).

La existencia de este canal facilitaría enormemente la comunicación entre Chicago Milwaukee y otras ciudades del Noroeste, y todas las del Este, y haría completamente innecesario el trayecto por el lago Huron, río y lago de Saint Clair, río Detroit y lago Erie.

Este trabajo, si se realiza, será una de las obras más colosales del siglo XIX. Se dice que ya existe para esta empresa un capital de 50.000.000 de pesos oro.

Ya se han hecho los estudios preliminares para esta gran obra, y varios ingenieros eminentes garantizan su practicabilidad. El nuevo canal tendría una longitud de 180 millas, y el trayecto que entonces se seguiría sería mas corto en 700 millas que el actual.

### Nuevo fonógrafo

M. Koltzow anuncia haber inventado un nuevo fonógrafo que como el de Edison, reproduce las palabras, la música y demás sonidos. Pretende que su instrumento es mas sencillo que el primitivo del famoso americano. Los cilindros del último modelo de Edison son de cera, y en los de Koltzow son de jabón endurecido, que pueden servir para 3.000 ó 4.000 reproducciones del sonido que quedó impreso en ellos. Cada cilindro puede registrar 10.000 palabras y servir 250 veces; por manera que la capacidad de un cilindro puede llamarse de 250.000 palabras.

### Un remedio contra la borrachera

Un periódico alemán inserta lo siguiente:

El Dr. Dunger prepara un kilogramo de quina encarnada reducida á polvo, y la pone en infusión en medio litro de alcohol puro, la filtra y la reduce á un cuarto.

Se le hace tomar al borracho una cucharada cada tres horas en los primeros días; media al tercero, y así sucesivamente veinte, diez y cinco gotas durante siete días, que es el término de la curación.

Con este sistema ha curado á mas de 3.000 individuos, que han llegado á aborrecer el vino.

### El periódico más antiguo del mundo

La Gaceta de Peking no solo es el periódico más antiguo del Celeste Imperio, sino el más antiguo del mundo. La primera noticia que de él se tiene se remonta nada menos que á los anales del Emperador Kai-Yuan, que reinó pacíficamente desde el año 713 al año 741 de nuestra era.

La Gaceta de Peking es una especie de diario oficial de China, que se llamó sucesivamente *Anuncios de la Metrópoli*, y luego *Noticias de la Capital y de la Corte*.

Como los demás periódicos chinos, consta de una docena de hojas, de papel delgado y oscuro, de unos 20 centímetros de alto por 12 de ancho, y con una cubierta de papel amarillo.

Estas publicaciones son en China, más que periódicos folletos. Están impresos con caracteres móviles de madera.

La prensa es bastante libre en aquel imperio autocrático, fenómeno que explica de este modo un periodista chino.

«Imprimimos todo lo que queremos: libros, folletos, hojas sueltas, cartelas para colocarlos en las esquinas, sin que los mandarines se preocupen en ellos, porque no abusamos de nuestros derechos.

«Nos gusta poco hacer la crítica de los asuntos de gobierno, porque estamos persuadidos de que el emperador no cambiaría de conducta aunque 300 millones de individuos le aconsejaran seguir una u otra dirección, cualquiera que fuese su sentido.»

Los periódicos se publican casi siempre bajo la inspiración de personajes que ostentan un carácter oficial, los cuales

son responsables de sus respectivas publicaciones ante las autoridades de policía de la capital. Los redactores toman sus informes en los centros oficiales, como acontece entre nosotros. Todos los artículos aparecen firmados.

Al lado de la *Gaceta de Peking* figura la *Prensa Cotidiana* de Hong-Kong, que cuenta ya 30 años de existencia; el *Norht-China Herald*, de Sang-Hai, impreso á dos columnas en chino y en inglés, y con ilustraciones en el texto; el *Hupao*, patrocinado é inspirado por Li Hung-Chang.

La prensa china ofrece como particularidad verdaderamente curiosa, la de que de ella se sirven los vasallos para dirigirse á su soberano con súplicas, instancias y exposiciones. Además de esto, se observa en los periódicos chinos la ausencia completa de ciertas noticias importantes y de utilidad general. Así, por ejemplo, de los extranjeros jamás se habla en aquellos periódicos.

### La cocina

#### de los restaurants franceses

Los parisienses, así como los extranjeros, que toman sus comidas en los suntuosos y más ó menos brillantes «restaurants» de París, rara vez les dedican un pensamiento á los lugares en que son preparados los platos que se les sirven ó á las enfermedades profesionales de los individuos que los preparan. Un estudio de las cocinas y cocineros de París es interesante, porque hay más de 3.500 de los últimos, y porque ellos constituyen una corporación y están divididos en sociedades de socorro mutuo. De muy limitadas dimensiones, las cocinas de los grandes «restaurants» de París están, por lo general, situadas debajo de albañales, sin aire, sin luz, excepción hecha de la que reciben por vidrieras ó aberturas en el pavimento.

El gas está allí ardiendo constantemente, y produce un calor que, unido al de las lumbres, hace de aquellas cuevas un verdadero lugar de tortura, en el cual millares de trabajadores, sudando á mares, pasan la mayor parte del día preparando los platos que después se nos sirven. El examen nos demuestra que no hay lugares donde más enfermedades existan que en las cocinas parisienses.

Dos respetables médicos que hacen el servicio de la Sociedad Mutuo Socorro de la corporación de los cocineros de París, tienen por qué saber acerca del asunto, y para que en ello no se nos venga á tildar de exagerados, no podríamos hacer nada mejor que dar el testimonio de tales médicos.

Los cocineros de París, dicen estos caballeros, no sólo los de París, sino también los de las grandes ciudades—pues las condiciones higiénicas bajo las cuales estos cocineros trabajan, son unas mismas en todas partes—sufren generalmente de alcoholismo, anemia, reumatismo, enfermedad del hígado, tuberculosis pulmonar, además de que casi todos tienen venas varicosas, hernia, úlceras y afecciones de la piel. Estas enfermedades son tan frecuentes, que ha habido necesidad de cambiar los estatutos para la admisión, con el fin de evitar la entrada de todos los que las padecen. La necesidad de estar siempre de pié, como también el calor de los hogares, reblandecen los tejidos y dilatan las venas.

Para poder soportar las fatigas de sus faenas y mitigar la sed que los consume, los cocineros se ven obligados á beber, y como el agua de cebada ó el agua mezclada con vino ó con café no los fortifica suficiente, y como, además,

el estómago está en desorden por las emanaciones del gas y el carbón, toman bebidas alcohólicas, vermouth, ajenojo, y una infinidad de amargos. Una vez en este camino, los cocineros se vuelven dispépticos ó se alcoholizan, el hígado es atacado, los vómitos y la diarrea crónica son frecuentes. Las repentinas variaciones de temperatura á que estos hombres de 25 á 30 años están expuestos al salir de las cocinas y al ir á los refrigerantes, los predispone al reumatismo y a la tisis. Finalmente, aludimos á las quemaduras, los panadizos, las grietas y ulceraciones de las manos, que son comunes entre los que lavan los platos y limpian las vasijas, afecciones todas éstas difíciles de curar.

La lección que se saca de estos hechos innegables es muy clara á nuestro modo de ver, lección que todos los que comen en los «restaurants» no debieran olvidar, si quiera sea en beneficio propio. Con cocinas ventiladas lo bastante, bien claras, no situadas en subterráneos malsanos, sería acaso probable acabar con todas las enfermedades profesionales que atacan á esta interesante clase del pueblo trabajador; pero vosotros debéis evitar al menos algunas de estas enfermedades, aquéllas que son contagiosas para los parroquianos de los «restaurants»—tuberculosis y eczema—El interés personal de los consumidores, que por regla general no ven más sino el decorado comedor, el «confort» que suministran los que vestidos con el hábito negro atienden á los parroquianos, todo esto debiera ser causa de que se tomase un poco de trabajo con el fin de cambiar las deplorables condiciones higiénicas, bajo las cuales son preparados los platos que se sirven.

## Una alianza entre Inglaterra é Italia

Lo que dice la Prensa francesa.—  
*Antecedentes de la cuestión.—El reparto de Marruecos.*

Aunque sin duda exageran mucho los periódicos franceses, á causa de su desconfianza tradicional hacia Inglaterra y de la tirantez de relaciones entre el país vecino é Italia, no dejan de tener interés las noticias que dan varios periódicos de París acerca de la alianza entre Inglaterra é Italia para resolver, en beneficio de ambos países, las cuestiones referentes al Mediterráneo, á Egipto y al Sudan, asunto del cual hemos hablado ya al examinar el discurso del barón de Blanc en la Cámara de diputados de Roma.

Hace tiempo, á raíz de la ocupación de Kassala por los italianos, dieron los periódicos franceses la voz de alarma, anunciando que Inglaterra é Italia habían celebrado un convenio por el cual se comprometía la segunda á prestar su concurso en el Sudan á la Gran Bretaña, á condición de que ésta le ayudase en la adquisición de Trípoli. El sacrificio, como se vé, no era grande para los ingleses, puesto que la Tripolitana pertenece á Turquía, y pagar servicios con lo ajeno es el procedimiento más económico que se conoce.

Ahora, á pesar de cuanto se ha dicho estos días sobre la posibilidad de una inteligencia entre Inglaterra, Francia y Rusia, vuelven los franceses á la carga y descubren los secretos que guardan cuidadosamente las Cancillerías de Londres y de Roma. Segun dicen esos periódicos, ambas naciones se han prometido mutuamente su concurso para oponerse á una acción francesa ó rusa en el Mediterráneo; Italia garantiza á Inglaterra su cooperación en Marruecos para impedir á España y á Francia establecerse en el Imperio sarraceno y facilitar á los ingleses la ocupación de Tánger, quedándose los italianos con el resto de aquél país. Además, Inglaterra ayudará á Italia á establecerse en Trípoli, y reconocerá los derechos adquiridos por los italianos con la conquista de Kassala, si bien poniendo como límite á sus ulteriores avances la plaza de Khartum, que se reserva Inglaterra. Casi no hay que decir que el gobierno del rey Humberto apoyará la política inglesa en Egipto.

Bastan las noticias anteriores para comprender que la prensa francesa exagera el alcance de la inteligencia entre los Gabinetes de Londres y de Roma. Circunscribiéndonos á la cuestión de Marruecos, que es la que nos interesa, es imposible que Italia quiera ponerse allí en oposición con las demás potencias partidarias del *statu quo*, entre ellas Alemania y Austria-Hungría, ni que Inglaterra se figure que las naciones que tienen intereses en el Imperio del Moghreb se resignarían tan fácilmente el establecimiento de un nuevo Gibraltar en la costa africana. Indudablemente, el periódico francés que publica estos datos ha querido cultivar su novela política, sin cuidarse gran cosa de la verosimilitud del argumento.

Que Inglaterra codicia la posesión de Tanger, es sabido. Pero que olvide las complicaciones que esta aspiración habría de producir al pasar á la práctica, y que Italia se preste á allanarle el camino con la ilusoria esperanza de hacer de Marruecos una colonia italiana, es inadmisibles, tanto que esta última potencia se ha mostrado favorable, al mandamiento del *statu quo*, en el curso de los sucesos ocurridos en el Imperio marroquí.

## MAHÓN

### Casino Unión Republicana PARTICULAR

Se participa á los interesados que del fondo de la lotería se ha adquirido el billete entero (100 pesetas) número 19,966 cuyo sorteo tendrá lugar el 10 del corriente.

La comisión.

El Casino Unión Republicana anuncia para la función que tendrá lugar mañana 6 de los corrientes el juguete cómico "Fuera," y un bonito baile de espectáculo por la compañía de fantoches; el orfeón infantil cantará el aria coreada "El ciego," y á petición de los abonados se repetirá la preciosa romanza "Ay de mí."

Terminará la función con el acostumbrado baile de sociedad.

A los niños concurrentes se les regalará un número con obción al regalo de varios juguetes que serán sorteados después de la función.

Les interesa mucho á los estudiantes que se proponen ingresar este año en las academias militares y se encuentran algo desanimados, enterarse bién del especial sistema de rápida preparación que se sigue en la acreditada academia del señor Arcos en Madrid, Preciados 35.

El Sr. Espí, marmolista, calle De-ya, informará.

Calmado algún tanto el fuerte temporal de estos días han llegado hoy los vapores "Menorquín" y "Nuevo Mahonés" procedentes de Barcelona y Alcudía.

Creemos que esta tarde saldrá para Palma el vapor-correo "Ciudad de Mahón" que no ha podido verificarlo antes por causa también del mal tiempo.

Relación de los pasajeros llegados á bordo del vapor *Nuevo Mahonés* procedente de Barcelona y Alcudía:

#### De Barcelona

D. Daniel Domenech, Arturo Perez, José Laporta, Gabriel Marqués, Juana Villegas, J. Bautista y hermano, Pablo Montañé, Faustino Vilella, Carolina Rubio, Francisco Serra.

#### De Alcudía.

D. Nicolás Pons, María Oller y hermano.

## SOCIEDADES

### Casino Unión Republicana Socorros Mútuos

Para el domingo próximo á las 3 de la tarde se convoca la Junta administrativa para presentación de las cuentas de fin de mes. Se suplica la puntual asistencia.—El Director, Jaime Roselló.

### Casino El Consey

COMPañÍA DE D. JUAN PERI.

Funciones para el domingo

Tarde: á las 3 en punto

La aplaudida zarzuela en dos actos SENSITIVA, y la divertida zarzuela catalana en un acto: PRIMER JO.

Noche: á las 8 media en punto

Se pondrá en escena por primera vez en esta temporada la preciosa zarzuela en dos actos TELA DE ARAÑA, y la divertida zarzuela en un acto MÚSICA CLÁSICA.

### Casino El Isleño

Se convoca Junta General para el domingo 6 del mes que rige, á las once de la mañana, para aprobar las cuentas del trimestre próximo pasado.

Mahón 3 Enero 1895.—El Presidente, Jaime Huguet.

### Casino El Progreso

SAN LUIS

Mañana domingo por la noche habrá gran baile de sociedad en el que tocará la banda de música de este pueblo. En la propia noche se pondrán en escena los dramas en un acto «Una limosna por Dios» y «El puñal del Godo».—La Comisión.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Enero 6 Domingo

La Adoración de los santos Reyes.

Sale el Sol á las 7'21.—Pónese á las 4'52.  
Luna: sale 1'44 T.—Pónese 2'42 M.

## Crónica marítima

### CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques entrados

Día 5.

De Barcelona y Alcudía vapor-correo *Menorquin*, cap. D. Bernardo Cabot, con 23 tripulantes, 17 pas., efectos y la correspondencia.

De Barcelona y Alcudía vapor «Nuevo Mahonés», cap. D. Tito Ginart, con 19 trips., 14 pasajeros y varios efectos.

#### Buques despachados

Día 5.

Para Alcudía y Barcelona vapor correo *Menorquin*, cap. D. Bernardo Cabot, con 23 trip., efectos y la correspondencia.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Consejo.—Consejillo.—Regreso de Moret.—Temporales.

Madrid 3, 5'30 t.

El Consejo presidido por la Regente ha carecido de importancia.

El Consejo ha sido largo, pues empezó por el estudio del presupuesto del Ministerio de Gracia y Justicia, el cual continuará el Sr. Canalejas.

El sábado regresará el señor Moret.

Siguen los temporales detenidos en el Noroeste.

El telégrafo interrumpido.

Efectos de los temporales

Madrid 4, 11 m.

Siguen los temporales de un modo terrible. En Pamplona se ha desbordado el río Arga, causando inundaciones. La mayoría de las líneas telegráficas se hallan interrumpidas.

Muerte de Pavia—Situación política de Roma—La expulsión de un jesuita—Recaudación en Fez.

Madrid 4, 5'15 t.

Esta madrugada ha fallecido

de repente, el Capitan general de Madrid Sr. Pavia de Alburquerque.

Vuelven á reproducirse rumores pesimistas sobre la cuestión política de Roma.

Ha sido decretada la expulsión del jesuita Fray Corbató.

Continúa recaudándose en Fez más dinero para entregarlo al representante de España.

Nuevo ferrocarril.—Amortización justa

Madrid 5, 11 m.

Hoy se celebrará en Calatayud una reunión magna á favor del ferrocarril entre Teruel y Sagunto. El Consejo de ministros se ocupará también de este asunto.

La vacante que deja el capitan general Sr. Pavia se amortizará.

### BANCO DE MAHON

### BOLSA DE BARCELONA

Madrid 4, 8'30 n.

4 por 100 interior . . . . .	72'80
4 por 100 exterior . . . . .	81'17
4 por 100 amortizable . . . . .	81'00
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	109'80
Id. id. 1890 . . . . .	99'20
Banco Hispano Colonial . . . . .	00'00
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	26'80
F. Norte . . . . .	26'80
Id. Orense . . . . .	8'10
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	52'62
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	29'12
Id. Almansa . . . . .	00'00
Compañía Trasatlántica . . . . .	83'25

#### Empeños del Casino Mercantil

Interior . 4 rs. vn. paga alcía.  
Exterior. balde » »

D. Jesús M. Sobrido, Agente ejecutivo de Contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: Que los días 5, 6 y 7 del mes actual, estará abierta la cobranza de las contribuciones Urbana, Rústica é Industrial, correspondientes al 1.º y 2.º trimestre del actual año económico de 1894-95, con los recargos prevenidos por la Instrucción, trascurridos dichos días, se seguirán los procedimientos hasta el embargo de bienes, muebles, inmuebles y semovientes.

Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Horas de cobranza de 9 á 1.—Recaudación, Infanta, 20.

Mahón 3 de Enero de 1895.—Jesús M. Sobrido.

Nota.—En las industrias hay comprendidos los que deben satisfacerlo por préstamos á metálico, por poseer caballerías mayores y menores, etc.

### GHASCARRILLOS

—¿Vas al concierto de pianista?

—Sí, voy.

—Yo también. Me pondré el vestido color de cereza. Y tú ¿qué piensas ponerte?

—¿Yo? un poco de algodón en los oídos.

## Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón  
Beneficencia y Sanidad

Formada la lista de las familias pobres del distrito de Mahón, que han de recibir asistencia médica gratuita, en el año 1895, según dispone el reglamento de 14 de Junio de 1891, queda expuesta al público en la Secretaría de este Ayuntamiento hasta el 14 de Enero próximo para que durante este plazo puedan los que se crean con derecho a figurar en ellas, presentar sus reclamaciones ante la Corporación municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 29 Diciembre 1894.—El Alcalde, P. I.—J. J. Rodríguez.

## Centro general de Negocios

Esta sociedad paga desde hoy los intereses devengados por los depósitos constituidos con anterioridad al 1.º de Octubre último.

Mahón 1.º Enero 1895.—Goñalons, Carreras y C.ª

## D. Mateo Cabrejas y Salas,

Ajente ejecutivo de la Administración del impuesto de Consumos de Mahón.

Hago saber: Que con esta fecha ha dictado el señor Alcalde de esta ciudad la providencia siguiente:

«Mediante no haber satisfecho sus cuotas los contribuyentes expresados en la precedente relación dentro de los plazos hábiles que se señalaron en los edictos de cobranza que se publicaron con la debida anticipación, quedan incurridos en el recargo de cinco por ciento sobre sus respectivas cuotas que marca el art. 11 de la instrucción de 12 de Mayo de 1888; en la inteligencia de que si en el término de tres días no satisfacen los morosos el principal y recargos referidos, se expedirá el apremio de segundo grado. Y hago entender al ajente ejecutivo D. Mateo Cabrejas la precisa obligación que tiene de consignar en los recibos talonarios el importe del recargo que cada deudor satisfaga. Así lo mando y firmo en Mahón á cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y cinco.—El Alcalde, P. I.—J. J. Rodríguez.»

Y en cumplimiento de lo que dispone el art. 14 de la referida instrucción, se publica el presente edicto, con objeto de que la providencia preinserta tenga la mayor publicidad posible.

Mahón 4 Enero de 1895.—Al Agente, Mateo Cabrejas.

## Contra el dengue

## Poción sudorífica Gavilán

Usando este medicamento cuando se nota la invasión, se evitan siempre las complicaciones, que suelen acompañar al dengue.

Frasco 2 ptas.

## Farmacia de Gavilán

Plaza Arravaleta, 7

## CONSULTA MÉDICA

DEL  
DOCTOR KLEIN.

ESPECIALISTA EN LAS  
ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS  
DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Poesías

DE  
DON JOSE ZORRILLA

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

Servicio fijo y semanal de transportes  
AMENGUAL Y COMPAÑÍA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9  
BARCELONA

Tarifas especiales de domicilio a domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de esta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zatra á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

PRODUCTOS DE PRIMERA CLASE  
PARA ELABORACION DE CERDOS

Especies molidas sin mezcla	Kilo	Ptas.
Pimiento negro	»	3'50
Pimiento calorado	»	1'25
Piñones	»	1'75

Se muelen en presencia del comprador. También se despachan por libras y onzas.

ESPECIALIDAD EN EL CAFÉ TOSTADO Y MOLIDO

Moreras, 52. Mahón.

TIENDA DE COMESTIBLES

## LA UNIÓN

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000.000	Francos
Reserva	7.635.000	»
Primas á cobrar	71.660.157	»
Total	89.295.157	»

Capitales asegurados	14.729.521.163	»
Siniestros pagados	183.000.000	»

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24.

Director: D. E. Ges.

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

## TARJETAS DE VISITA

Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25

## FABRICA

DE

## Pastas para Sopa

DE

LORENZO ROTGER

Rosario 4

A fin de evitar que mis pastas finas (fabricadas exclusivamente con sémola pura) sean confundidas con las de otra procedencia, desde hoy se despacharán en cajitas de 200 gramos.

El certificado que acompaña, suscrito por los reputados médicos D. Antonio Cardona y D. Eduardo Colorado, viene á demostrar la verdad de mi aserto.

De venta en las principales tiendas de esta ciudad.

Los infrascritos licenciados en Medicina y Cirujía.

Certifican: que del análisis practicado por el Farmacéutico D. Mauricio Hernandez en las pastas para sopa que elabora D. Lorenzo Rotger, resulta que la sémola de que se sirve para la elaboración de las mismas es pura y de primera clase, resultando por tanto aquellas sin ninguna adulteración teniendo excelentes cualidades nutritivas.

Y para que conste y á petición del interesado firmamos la presente en Mahón á 24 de Diciembre de 1894.—A. Cardona, Eduardo Colorado.

GRANDE, ELEGANTE  
Y VARIADO SURTIDO

DE

SILLAS DE TODAS CLASES  
de caoba, almendro y pino

Tanto en regilla como en enea á precio de fábrica y en especial de las llamadas de comedor con asiento de madera á 2'25 ptas. silla.

Establecimiento de los  
Sres. Huguet y Maspoeh,  
Andén Poniente núm. 6.

## BLOQUES

PARA

## ALMANAQUES

PARA EL AÑO

1895

Véndense en esta imprenta.

Imprenta de Bernardo Fábregues,  
San José, 69.  
Despacho: Nueva, 25.

## Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales

## DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades  
SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan  
DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gró ó descarné de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifricio Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.